
Relatoría
Mesa de Trabajo Número l

La Judicatura

EN la ciudad de Morelia, Michoacin, siendo las 10:25 horas del día 6
seis de aerubre de 1995mil novecientos noventa y cinco, en el Salón
de Plenos del Supremo Tribunal de Justicia del Estado, inició la

Mesa de Trabajo Número 1, denominada "La Judicarura" dentro del "En-
cuentro Estatal sobre Administración de Justicia". Habiendo sido designa-
do como modemdor el licenciado Augusto Arriaga Mayés,Magistrado de la
Séptima Sala Civil de este Distrilo Judicial, auxiliado por el licenciado J.
Jesús Ochoa Alvarez, Juez Primero Civil del Distrito Judicial de Apalzingán,
Michoacin.
Se procedió a establecer el mecanismo, para llevar a cabo los trabajos,

siendo la siguiente:
Primero se dará lectura del título que se asignó a cada ponencia, y el

nombre del ponente, luego, cada una de éstas será leída por el que la
presenta, para después dar un término de 10 minutos para preguntar y
discutir cada una de ellas.

Así, a las 10:35 boras inicia la primer ponencia con la participación del
licenciado Francisco Javier Ibarra Serrano, quien tituló su ponencia "Un
Consejo de la Judicatura para Michoacán" que en esencia propone:
"En síntesis, se propone la creación del Consejo de la Judicatura para

entender lo relativo a un verdadero Instituto de Especialización Judicial, la
carrera judicial, el concurso de oposición para el nombramiento de magis-
trados, júeces, secretarios y actuarios, así como lo relativo al presupuesto y
lo relacionado al aspecto administrativo, incluyendo un régimen discipli-
nario en base a la reglamentación interna".
Acto seguido leída aquella, el licenciado Juan Antonio Magaña de la

Mora pidió al ponente considemr nuevamente su postura, en el sentido de
que ésta pretenda inmiscuir otros poderes (Ejecutivo y Legislativo) en el
Consejo de la Judicalura, a lo que el ponente respondió, que debe existir
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coordinación entre los poderes, que la persona que designan el Ejecutivo y
Legislativo deja la representación de su órgano de origen. Posteriormente,
el licenciado Eugenio Aguilar, manifiesta que no hay que multiplicar entes
sin necesidad. Agrega, que si ya la Ley Orgánica lo estahlece, el Consejo de
la Judicarura, sería poner unas por otras, que además rebasa los límites de
los poderes.

El licenciado Ibarra, señala que el Consejo de la Judicatura no interviene
para nada en función jurisdiccional; sino que tiene entre otras funciones la
realización de los concursos de oposición y que lo que se trata es fonalecer
al Poder Judicial.

A las 10:45 se dio lecrura al trabajo presentado por los licenciados Eva
Mayés Bustamante y amero Valdovinos Mercado, denominado "Reforma
Integral al Sistema de Administración de Justicia" cuyas conclusiones son:

1. La creación de Salas Civiles y Penales Colegiadas.
2. La creación de una Sala Colegiada denominada Sala Auxiliar y de

Visitaduría con la que evitará la inmersión de los otros poderes en el
Judicial a través del Consejo de la Judicatura Local.

3. La creación del Organo de Control y Gobierno.
4. La creación del Instituto de Interpretación Constitucional.
Al respecto el licenciado Ricardo Madrigal Castro interroga a la

primera exponente aludida que los órganos que propone (En qué plano
estarían?, en subordinación o en coordinación con el Pleno del Supremo
Tribunal de Justicia, respondiendo que el organigrama que se propone es
como sigue: Presidente del Supremo Tribunal, Pleno, Salas Civiles y Pe-
nales, luego Salas Auxiliares y de Visitaduría; Organo de Control y Gobier-
no y finalmente como auxiliar de los anteriores el Instituto de
Interpretación Constitucional; sobre esto, el licenciado Mario Alberto
Solario Cruz; indica que el Instituto de Interpretación Constitucional
chocaría entonces con la facultad de interpretación que emplean los Magis-
trados del Supremo Tribunal de Justicia, replica la ponente que no es así,
porque estaría a cargo de personas sumamente preparadas que se coordi-
narían con los Magistrados para revisar y auxiliar esa interpretación.
Nuevamente el licenciado Mario Albeno Solario pregunta ¿Que si el Or-
gano de control y gobierno a que se refiere quitaría facultades a la Comisión
de Gobierno de Pleno; responde que eso se encomendaría a la visitaduría
porque el objetivo es desglosar las funciones del Pleno.

El licenciado Magaña de la Mora robustece el establecimiento de Salas
Colegiadas pero no en 3 tres Salas Civiles y 3 tres Salas Penales, sino el
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número que sea necesario para atender suficientemente las necesidades que
actualmente se tienen.

La licenciada Emir Rodríguez Izquierdo hace hincapié que cuando
existían Salas Colegiadas había exceso de trabajo, pero había retraso para
cuando los Magistrados sesionaban, porque se aplazaban los asuntos;
además, para el Consejo de la Judicatura implicaría destinar recursos en
forma imponante, lo que se podría utilizar en incentivar a los Funcionarios
Judiciales.

Posteriormente, a las 11 :00 horas el licenciado Jorge Reséndiz Garela,
presentó su ponencia titulada "Los Peritos como Organos Encargados de la
Administración de Justicia" proponiendo que el Poder Judicial tengan su
propia Planta de Peritos para cada distrito yen cada una de las ciencias o
artes en que se requiera. Que se establezcan sanciones económicas en
salarios para la parte que designe perito y no lo presente ante el Tribunal
para la aceptación de su cargo; así como para los peritos seleccionados por
el Poder Judicial que no acepten el cargo conferido, y para todo aquel perito
que no emita su dictamen dentro del término que se le otorgue, o no
comparezca al desahogo de la probanza pericial cuando se señale fecha para
ello. Que se responsabilice a las panes y peritos que incurran en alguna de
las omisiones antes enlistadas de los daños y perjuicios que en motivo de
ello se hubiere ocasionado. Que se establezca un arancel para peritos en
salarios o porcentajes, que comprenda los asuntos tanto de cuantía determi~
nada como indeterminada y que se establezca la preferencia para el pago de
los honorarios de los peritos con el producto de los bienes embargados y en
su caso, rematados sin necesidad de tramitación de incidente alguno.
Continuamente, los licenciados Juan Antonio Magaña de la Mora, Felipe
Rojas López, Ricardo Madrigal Castro, Sergio Fernández Villagrán, Héctor
Morales Juárez, Ismael Ramírez, Estela Mendoza, Alejandra Pérez Gon-
zález y Javier Gil conjugaron sus opiniones todos apoyando la propuesta
emitida por el licenciado Jorge Reséndiz Garela en el sentido de que debe
establecerse una Dirección de Servicios Periciales, dependiente del Su-
premo Tribunal de Justicia, agregando que así se evitaría que los peritos
fueran parciales a alguna de las partes como suele suceder en muchos casos
que en concreto fueron planteados ante la audiencia; y para los procesos
penales, se evitaría también la utilización de la Procuraduría General de
Justicia del Estado que en esencia constituye la pane acusadora; además,
dejaría de entorpecerse la Administración de Justicia por el incum-
plimiento de los peritos, claro, respetando siempre el derecho de las panes
en su designación ..
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El licenciado Sergio Femández Villagrán, procedió a leer su propuesta
siendo las 11:30 horas, denominada "Reforma al Anículo 28 fracción II y
Adición del Anículo 29 de la Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado"
cuya conclusión esencial lo es conceder competencia a los Juzgados Fami-
liares para conocer de los juicios sucesorios. Sobre el panicular los licen-
ciados Héctor Morales Juárez, Joaquín E Hemández Manínez, Sergio
Cázarez argumentan que es factible que cuando se presenten juicios
sucesorios donde se controvienan derechos reales o patrimoniales deberá
conocer inicialmente el Juez Familiar respecto a cuestiones de parentesco,
y luego suspender el procedimiento para que el Juez Civil conozca de lo
relativo a los bienes y patrimonio; por otra pane los licenciados Ricardo
Madrigal Castro y Felipe Rojas López concuerdan en que los Juzgados
Familiares deben conocer sólo de cuestiones de carácter Familiar.

A las 11:45 horas, el licenciado Wilber Arellano Juárez, dio a conocer su
ponencia intitulada "Necesidad de Reordenar el Número de Juzgados de
Primera Instancia y del Personal que Labora en cada uno de ellos pam
Obtener Justicia de Calidad", de cuyo rubro se evidencia su propuesta. Al
respecto, el licenciado Ricardo Madrigal agrega que no sólo debe reor-
ganizarse en relación a los espacios físicos y regionales, sino también a los
distritos judiciales y su distribución en relación a los municipios que
comprenden posición ésta que fue apoyada por la licenciada Eva Mayés
Bustamante.

Llegándose las 11:55 horas, la licenciada Rosario González Barmgáo,
presentó su exposición llamada "La Especialización Judicial", pro-
poniendo, que se apoye económicamente al Instituto de Especialización
Judicial para el cumplimiento de su objeúvo, debiendo elaborar su Regla-
mento Interior, así como el establecimiento de la Carrera Judicial obliga-
toria y que la especialización judicial sea reconocida y respetada. Sobre este
tema, no hubo inquietud alguna que expresar.

Nuevamente a las 12:05 horas, la licenciada Rosario González Barmgán,
intervino con el tema "Propuesta de Reforma a los Artículos 90. VIII, de la
Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado de Michoadn; la Adición a la
fracción II del Anículo 31, fracción XI del Anículo 60 y Adición de una
fracción al Anículo 77; y la Modificación de la fmcción II del Anículo 60
de la Consútución Política del Estado Libre y Soberano de Michoadn de
acampo" cuya principal propuesta es la independencia económica del
Poder Judicial del Estado, interviniendo en la elaboración del presupuestO
de egresos e ingresos del Poder Público Estatal, y que por lo menos el6 por
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ciento del presupuesto del gasto público de la entidad sea asígnado al
Supremo Tribunal de Justicia del Estado.
El licenciado Pedro Ramírez Martínez apoya esta propuesta arguyendo

que para que exista una buena administración de justicia debe haber inde-
pendencia económica del Poder Judicial respecto del Ejecutivo, quien es
necesario que ponga atención a esta circunstancia; agrega que la situación
económica actual del Supremo Tribunal de Justicia no permite satisfacer las
necesidades que sobre imparúción de justicia tiene la sociedad.
Por ausencia de la licenciada Ma. de los Angeles amelas Manríquez,

quien presentara previamente dos trabajos, fueron leídos por dos de los
asistentes respectivamente, siendo el primer tema: "La Regionalización de
SalasCiviles y Penales del Poder Judicial del Estado" donde se propone en
esenciaque de crearse las Salas Regionales se faculte a éstas para conocer de
todos los recursos que conocen las Salas de la Capital del Estado, así como
que tengan las mismas facultades y atribuciones salvo la de que no integra-
rían el Pleno en virtud de su ubicación geográfica,además, de la desaparición
de la recusación sin causa en Segunda Instancia.
El Magistrado licenciado Jesús Solórzano Juárez, amplía esta ponencia

señalando que la justicia debe llevarse al lugar en donde se requiera, porque
la centmlización provoca la creación de más Salas y Juzgados debiendo
considerar la redistribución de los Municipios; apunta también que los
Magistrados que forman pane del Pleno, sean Numerarios y los Regionales
sean Supernumerarios.
Dando lectura a la segunda propuesta de la licenciada Ma. de los Angeles

Omelas Manríquez, a las 12:30 horas, ésta se denomina "Los Juzgados
Municipales Perspectivas para el Inicio de la Carrera Judicial" que en
esencia sugiere que se adecúe la ley respectiva para que los Jueces Muni-
cipales de Cabecera Distrital, sean licenciados en Derecho con título y en
los Juzgados Municipales restantes, que por lo menos sean pasantes de la
mencionada carrera. Que se suprima el requisito de ser avecindado del lugar
para Ocupar tales cargos. Y, la procumción de un convenio del Supremo
Tribunal de Justicia con el Depanamento de Trabajo Social de la Univer-
sidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, para que aquellos que estén
en aptitudes de presentar su Servicio Social, sean preparados y selec-
cionados mediante examen de oposición para ocupar el cargo de Jueces
Municipales, percibiendo éstos una remuneración compensatoria
adecuada_Además propone una reestructuración a la competencia de los
Juzgados Municipc-.les.

En lo relaúvo a este tema, el licenciado Pedro Ramírez interviene
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diciendo que esa propuesta se encamina al mejoramiento del personal de los
Juzgados Municipales, ya que se han presentado y podrían presentarse más
problemas graves de no atender esa circunstancia, en cambio, teniendo
personal preparado facilitaría la administración de justicia. Seguidamente,
el Magistrado Arriaga Mayés opina que la reforma que se propone debe ser
simultánea para la Constitución Política del Estado y la Ley Orgánica del
Poder Judicial.

Siendo las 12:50 horas, se dieron por finalizados los trabajos de esta
Primer Mesa de Trahajo denominada "La Judicatura" levantándose la
presente acta de relatoria por el encomendado moderador y su auxiliar, con
el fin de que la misma sea leída en la sesión plenaria de este evento.
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